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 我给的题目是未来的维度，其实不久前我们也在北京召开了一次小型的学术

会议，以此作为题目。对我自己来说，在我的整个的思考当中，提出“未来的维

度”并且希望大家共同去想象未来、提出对未来的思考，是非常急迫的一个问题

了。我想我其实应该和 Anita 的发言换一下，因为我的观点好像有一点沉重、或

者是悲观，因为我说，对于我来说未来不是一个时间问题，我提出未来不是想在

时间的意义上去描述它或者思考它。 

因为，今天我们所拥有的时间，无外乎是两种观念当中的时间。一种很奇怪，

在今日中国也一样，我们的时间是基督教式的时间，也就是所谓的“乐园-失乐

园-复乐园”式的时间，一个这样的历史想象和这样的文明想象。当然，更重要

的一种时间是发展主义的时间，也就是一维的和线性的时间。我们相信这个时间

是有意义的、有指向的，是不断的将人类带向更美好的、更繁荣的、更文明的、

更富强的未来的这样的一种时间。而我来说，一个很好玩的事情是，中国的时间，

在中国的当代文化当中，几乎完全消失了。或者说中国时间也就是自然的时间，

四季更迭的、生命轮回的、日出日落的、春播秋收的这样的一种自然时间其实完

全在我们的文化当中丧失了有效性。我们大概无外乎是按照前面说的那样两种时

间来想象，那么对于我来说我所要讨论的“未来”和这样的时间无关。 

同时我也要说明，我要谈论未来的话，也和乌托邦无关。我的未来不是说我

们需要一个乌托邦，或者说我们的未来想象一定需要一个关于乌托邦的想象。因

为在我的理解当中，“乌托邦”并不是一个关于未来的特权叙述。“乌托邦”也可

以是一个关于过去的、关于我们失落了的天堂的故事。或者乌托邦也不一定是正

面的，乌托邦也可以是反面的。事实上二十世纪就是一个书写反面乌托邦的年代。

我开玩笑说，在二十世纪，我们所有的故事都不是“善托邦”，都是“恶托邦”，

都是那些恐怖的、绝望的、黑暗的没有救赎的故事。所以我说我提出未来和乌托

邦无关。 

我提出未来和什么有关？答案就有点扫兴了。我提出的未来是和“有没有未

来”相关，或者说，我提出的未来是和“末日”相关。为什么这个时候“末日”

问题成为我提出“未来”问题的最重要的参数，原因很简单，我想任何一个在观

察和思考着今天世界的人也许会分享一个观点——全球资本主义体系显然逼近

了一个“末日”的状态。我以前也提出过一个问题：资本主义体系的“末日”是

不是也是我们这一期文明的“末日”？进一步的问题是，这一期文明的末日是否

将成为人类的末日？或者换一种提法：人类可不可能在这样资本主义迫近的末日

和全面的危机当中“幸存”？或者再把问题推进一步：幸存下来的人类，如何在

地球上生活？我经常把这个问题再多说一句的是：如果我们很有人类情怀的把人

类想象成一艘巨型轮船的乘客，轮船在有着风暴的海上航行，那么灾难到来的时

候，人类有一个共存共亡的命运。我想把它在引申一步，事实没有这么美妙，当



人类这只巨船沉没的时候请大家回忆一部好莱坞电影《泰坦尼克》，即使是那样

一艘巨轮，在它沉没的时候依然是三等舱先进水。换句话说，全球的穷人或者全

球的穷国会在这个迫近的末日和劫难当中率先遭难。 

在这样一个意义上说，我提出“想象未来”其实是一个“对抗末日”的命题。

但是这个命题的不乐观在于，如果真的是末日的话，我们是否有能力去对抗。在

这我要引用齐泽克最近的一本著作叫《末日生存》，在这本书中，齐泽克用齐泽

克的方式做了一个很有趣的寓言讲述，他借助圣经当中的启示录四骑士创造了一

个“末日四乘客”——在急遽的驶向末日的车上，拉了将文明引向终结的四个乘

客。他是这样描述的，他说这四个乘客是生态危机、是生物遗传学革命正在/将

会带给我们的后果、是体系的不平衡性（在我理解当中，体系的不平衡性可以表

现在已经到来/即将到来的全球对原材料、食物和水资源的争夺）、第四个乘客就

是每一个社会和国家中越来越赤裸的阶级分化。我的进一步解释是，以及，这些

阶级分化已经、正在、必然爆发为一种排外，很多种族的、阶级冲突的矛盾以排

外的方式发生的社会暴力。在齐泽克的故事当中，末日四乘客中的每一位都可能

终结我们今天所拥有的这个文明。 

对于我来说，问题是两个方面。一方面是，面对着这种越来越迫近的资本主

义的内在危机爆发必将自我崩溃的情况，用阿明教授的说法是“内爆”——必将

爆破的状态，整个世界的文化知识分子几乎整体对这种灾难的迫近保持着漠然、

无视、掩耳盗铃。在我的理解当中，这种状态是一种后冷战（或者用我新想的一

个词叫做“后冷战之后”After-post-cold-war）的历史情境之中最严重的整体性的

世界文化问题之一，即我们对所有的这些危机和末日的迫近保持着这种麻木不

仁。 

大家都知道，其实我是一个研究电影的学者，这两年来以“末日”为主题的

电影数量之多、之集中可能跟 2012 玛雅历的一元更始有关系，但是，我想着或

许是一种扭曲了哈哈镜。这个哈哈镜在向我们传递着一个事实——我们知道末日

迫近了，但是我们宁肯假装它不存在、宁肯认为我们的文明仍然有无穷的前景和

无限的未来。据说，有一个全球的统计数字表明，在中国、在亚洲，年轻人更相

信未来，欧洲和美洲的年轻人已经在认为他们的美好天堂是在过去，他们希望能

返回过去。据说今年德国最大的一种游戏形式就是大家“返回中世纪”，穿上中

世纪服装，进入一种中世纪扮演的游戏形式。而在大众文化当中，大量涌现的这

种文明表象最后全部成了一个爱情故事的背景。好像人类应对末日的全部办法是

在末日时刻拉着爱人的手。很显然，在末日时刻拉着爱人的手对人类的灾难和末

日的毁灭毫无救赎力量。 

那么，这种现象对我来说带出的另外一种情形就是，今天我们已经好像别无

选择的成为了“孤独的个体”。对于孤独的个体面临一个整体性的文明的劫难的

时候，大概我们除了想象拉着爱人的手，就再没有办法去想象别的东西了。 

那么，在这样的一个整体性的危机的心理状态和文化状态之中，需要大声的

呼喊说“末日近了”其实是一个更积极的战斗的态度。这个“末日”不是基督教



意义上的末日，而是人类的末日、地球的末日。这个积极的战斗态度就是说：让

我们每一个人从想象未来开始。然后我们去实践对未来的争取、对未来的创造。 

今天没有时间展开，我简短的把我思考的还没有结论的结论跟大家做一个简

单的分享。我要回到我的起点的反面，对于我来说“未来”是关于“时间”的，

为什么它与时间有关，就在于它迫使我们每个人自问我们是否仍渴望拥有明天？

我们是否仍然希望人类、或者我们的孩子可以继续活下去？所以，它是与时间有

关的。如果我们的回答是肯定的话，那么我们就必须回答我们拥有“未来”的现

实可能性究竟在哪里？我们如何找到通往未来的方向和路径？那么，我要回到我

的反面，我说，想象未来当然关乎于乌托邦。因为它关于这样一个问题：我们要

不要思考，与其被资本主义终结，我们有没有可能去终结资本主义？如果我们思

考主动地去终结资本主义的话，我们同时要回答的问题是终结了资本主义之后的

替代方案是什么？我们用什么来替代今天的全球资本主义、或者我们非常斯文的

把它称之为“现代文明”。同样，如果我们说想象未来关乎乌托邦的话，那么我

们要回答我们关于未来的政治规划究竟是什么？而且实现乌托邦理想的政治力

量是什么？这种政治力量是否在今天的世界当中处于上升状态？如果他不是处

于上升状态的话，我们有没有可能介入其间、参与其间？共同去创造一种新的、

上升之中的政治力量？ 

我就不去举更多的例子，大家知道近年来最引人注目的、曾经唤起我们的激

情与希望的是“占领华尔街运动”。抛开一切不谈，占领华尔街运动喊出一个响

亮的口号，这个响亮的口号在全世界回荡，这个口号是：“我们是 99%”。一个简

单的事实再次被揭示、这个世界再次回到了一个唯一的状态——1%的人占有全

部财富、掠夺 99%的人。但是，当“我们是 99%”的口号被呼喊出来的时候，

他同时向我们暴露了一个问题，当我们意识到我们是多数、我们是被剥夺者、我

们是渴望拥有未来并创造未来的力量，但是我们仍然没有回答“我们”是谁？ 

换句话说，我想提出的是：有没有上升中的政治力量？被剥夺的多数人有没

有可能成为一种上升中的政治力量？同时，我们有没有必要去呼唤新的历史主

体？我们如何命名新的历史主体？换句话说，我们如果认为未来是终结了资本主

义、或者资本主义终结之后的不同的文明形态，那么我们必须去创造或想象我们

是否有与之相适应的社会结构、知识类型、及其价值观念。 

我是在这个意义上，成为乡村建设运动十几年的志愿者。因为我觉得这是一

种想象创造未来的路径之一。同时，这不仅仅是一种生产形态、一种组织形态，

它可能再一次的为我们打开并且激活在五千年的中华文明当中累积下来的、以农

业文明为基本范式的智慧、知识、和可能。同时，在这样的一个思考框架当中，

我认为我们不应该简单的妥协和屈服于 After-post-cold-war 的一种主流文化。那

么这种主流的文化就是对“革命”的审判和无条件的拒绝。我喜欢这句话：革命

作为愿望对象是不可能得到的，但是作为动机对象永远是可以实践的。如果我们

要面对的是人类的灾难和劫数的话，同时我们盲目的拒绝、告别和埋葬革命，那

么是不是一种新的愚蠢？也是在这，我认为二十世纪六十年代再一次成为我们可



能、并应该扣访的对象。 

至少有两句话，也许我们应该再度回应和分享。一句话叫做：没有革命的理

论，只有革命的实践。一句话叫做：做现实主义者，求不可能之事。 

谢谢大家。 


